

“ Ce qui montre l'esprit auquel obéissent ces chefs en leur façon d'agir, c'est qu'ils s'arrogent dans l'Eglise le ministère de l'enseignement, prononçant des jugements sur la foi et la saine doctrine de leurs frères ; c'est que, dans les entreprises qui intéressent la religion, ils ne veulent pas s'associer à ceux qu'ils tiennent pour opposés, et pas même lorsqu'ils sont dans les mêmes églises ; c'est que, chaque jour, ils s'accaborent réciproquement d'outrages publics dans la presse périodique ; c'est que, dénaturant et torturant le sens de documents qui n'ont en soi rien d'équivoque et dans lesquels leur conduite est réprobée par l'autorité ecclésiastique, ils les tournent à leur propre sentiment et opinion ; c'est que, après avoir été sévèrement admonestés, ils ne cessent de chercher habilement des faux fuyants et des échappatoires, en tournant tout à leur guise ; enfin c'est que, défiant et soupçonneux à l'égard de leurs pasteurs, ils méprisent en fait et réellement leur autorité et leur direction, bien que, en paroles, ils leur témoignent de l'attachement et du respect.”

Puis, Léon XIII ajoute :

“ Tout cela Nous est fort pénible ; mais si quelque chose Nous est plus pénible, c'est de voir qu'à ces querelles absolument lamentables et insensées ont pris part un certain nombre d'ecclésiastiques oublieux de leurs devoirs, et, ce qui est pire encore, un certain nombre de religieux dès longtemps illustrés par leur fidélité et leur amour pour le Siège Apostolique, lesquels, en secret ou publiquement, travaillent à ce que ce mal grandisse et se propage de plus en plus, au grand dommage des plus hauts intérêts de l'Eglise et de la patrie.”

Il y a quelques jours, les journaux russes publiaient une liste de nomination de nouveaux évêques pour les diocèses de Pologne, privés de leurs pasteurs. Cette liste est agrée en même temps par le Pape et par le Czar, après des négociations qui ont duré plus d'un an.

Il y a quelque six ans, un arrangement du même genre intervint entre les deux autorités ; quelques mois après, l'archevêque récemment nommé de Mohilew prenait le chemin de l'exil.

Plaise à Dieu et au Czar que pareille conclusion ne se reproduise point pour un ou plusieurs des nouveaux pasteurs donnés par le Pape à l'Eglise catholique de Pologne.

Le protestantisme tend, en Allemagne, à disparaître comme religion positive. Un journal protestant fait des aveux qui ne laissent aucun doute. Les théologiens protestants du Hanovre, dit-il, viennent de passer leur examen de maturité. Le résultat est